

Journées européennes du Patrimoine 2022

10 et 11 septembre. Chaque année en septembre, les Journées européennes du patrimoine ont lieu en Suisse. C'est l'occasion pour le Service immobilier et patrimoine d'inviter le public à prendre part à des visites guidées, des ateliers ou des conférences des bâtiments de notre patrimoine bâti. Cette année, sous le thème «Freizeit – Temps libre – Tempo libero – Temps liber» les questions soulevées seront de savoir ce qui qualifie un bien culturel, et comment nous pouvons l'entretenir et le développer. En Valais, 27 visites gratuites (sur inscription), réparties de Port-Valais à la Vallée de Conches, sont proposées aux curieux qui souhaitent (re)découvrir des théâtres, des musées, des piscines, des stations de téléphériques et des hôtels, sélectionnées pour leur valeur patrimoniale !

Europäische Tage des Denkmals 2022

10. und 11. September. Jedes Jahr im September finden in der ganzen Schweiz die Europäischen Tage des Denkmals statt. Für die Dienststelle für Immobilien und Bauliches Erbe sind diese Tage die Gelegenheit, die Öffentlichkeit zur Teilnahme an Führungen, Workshops oder Vorträgen über unser gebautes Erbe einzuladen. Das Motto der diesjährigen Ausgabe lautet «Freizeit – Temps libre – Tempo libero – Temps liber». Im Wallis werden 27 kostenlose Führungen (auf Anmeldung), von Port-Valais bis ins Goms für Interessierte angeboten. Das Publikum wird bei dieser Gelegenheit ein Streifzug durch Freizeitstätten der Kunst, des Sports und der Erholung geboten. Bäder, Theater, Kurhotels, Seilbahnen und Museen öffnen ihre Türen und geben Einblick in ihre Geschichte.

Le district de Monthey propose une visite au Bouveret

Au Bouveret, le Swiss Vapeur Parc vous invite à découvrir son histoire et son fonctionnement. Profitez d'une visite unique des coulisses et de l'offre exceptionnel de ce véritable joyau au bord du lac Léman.

Informations pratiques :

Bouveret : samedi 10 et dimanche 11, à 10h10 et 14h15, découverte de l'histoire du parc et de ses coulisses, depuis la gare du Bouveret 5 min à pied

Le district de Martigny propose des visites à Martigny et à Saxon

La Médiathèque Valais - Martigny vous invite de plonger dans ses archives audiovisuelles à la découverte des piscines valaisannes. Pas de douche froide en perspective, mais un saut dans le bain de l'histoire, avec des spécialistes qui nous guideront pour comprendre ces particularités du paysage urbain. Un atelier d'archéologie sur les bains romains (thermes) attend tout particulièrement le jeune public.

La commune de Saxon vous propose de (re)découvrir le quartier des bains et du casino, aujourd'hui méconnu du grand public. Il a connu son heure de gloire dans la seconde moitié du XIXe siècle, en devenant un haut lieu de villégiature en Valais. Lors de la visite guidée découvrez ses bâtiments et ses vestiges les plus emblématiques (notamment le casino et son plafond peint daté de 1869) et le développement urbain d'un quartier initialement dévolu au tourisme thermal et ludique.

Informations pratiques :

Martigny, Médiathèque Valais : samedi 10, à 14, atelier archéologique sur les bains romains, à 17h, projection d'archives audio-visuelles et conférence, Médiathèque Valais – Martigny, Av. de la Gare 15, depuis la gare de Martigny 7 min à pied

Saxon : samedi 10 et dimanche 11, à 10h et 14h, visites guidées, rdv au casino 15 min avant la visite, Rue du Casino 4, depuis la gare de Saxon 6 min à pied

Le district d'Entremont propose une visite à Champex-Lac et à Verbier (Val de Bagnes)

A Champex-Lac, le jardin botanique Flore-Alpe organise une journée portes ouvertes. Situé à 1500 m d'altitude et aménagé en 1927 comme jardin d'agrément, il s'est progressivement développé pour devenir un jardin botanique en forme d'alpinum, une création unique. Il est classé comme bien culturel d'importance nationale et a reçu le prix Schulthess des jardins de Patrimoine suisse en 2007. Un programme riche avec des conférences et des ateliers pour enfants vous attend.

Le développement de Verbier est lié étroitement à l'essor de Téléverbier, créée en 1950. La station touristique de renommée internationale, vous propose de partir à la découverte des coulisses de la gare de Médran dessinée par l'architecte Jean-Paul Darbellay en 1965 et de visiter un cinéma indépendant situé au cœur de la station.

Informations pratiques :

Champex-Lac, Jardin Flore-Alpe : dimanche 11, de 10h à 18h (portes ouvertes), depuis l'arrêt de bus « Champex-Lac » 15 minutes à pied

Verbier : samedi 10, à 9h, 11h et 13h, visites commentées des gares (Médran et Ruinettes) et du Cinéma, rdv au départ de la télécabine au Châble, parking gratuit à la gare du Châble

Le district de Sion propose des visites à Sion

Le château de Tourbillon organise plusieurs ateliers et un jeu de piste. Venez découvrir un site du Moyen-Âge, au sommet d'un pic rocheux offrant une vue à 360 degrés sur la vallée du Rhône.

Le Musée d'histoire du Valais, vous propose une activité ludique avec les médiatrices, dans les dernières salles fraîchement rénovées. Venez découvrir les objets de leurs collections racontant les loisirs et le tourisme en Valais. Dégainez vos téléphones portables : concours de selfies sur le glacier du musée. Permission de se déguiser.

Dans la Basilique de Valère, les murs résonneront aux souvenirs sonores de ses plus belles époques. Pour célébrer le décor médiéval du XIIIe siècle fraîchement restauré, les musiciens vous entraîneront au cours des siècles à la redécouverte de la musique, de l'art et de l'histoire de ce lieu unique en Valais. Prenez part à une visite musicale sur mesure, menée par les artistes de Res Temporis, pour redécouvrir Valère autrement.

La piscine de la Blancherie à Sion fête le 100e anniversaire de la construction. Pour cette occasion, une exposition propose un regard sur son histoire riche en rebondissements. Emblématique de l'été séduisant, ce lieu est marqué par les interventions des architectes Jean Suter et André Perraudin, influencés par l'émergence des bains publics, issue de l'architecture moderne des années 1930.

La Médiathèque Valais- Sion vous offre une expérience immersive. À la belle époque, voyager est encore l'apanage des classes aisées. Pour permettre au plus grand nombre de visiter des pays lointains, un éditeur américain lance en 1900 une collection qui permet de voyager virtuellement en 3D via un stéréoscope. Voyager virtuellement avec son exposition « voir les Alpes autrement ».

Jean-Christophe Moret, archéologue, vous présente deux bâtiments emblématiques de Sion. Bâti en 1863, le bâtiment « du Casino » abrite depuis 1944 la salle du Grand-Conseil valaisan, décorée d'une fresque historique d'Ernest Bieler. La décoration de la « Salle des Pas Perdus » rappelle toutefois sa première fonction, celle d'un bâtiment destiné à abriter les fêtes et les sociétés locales. Construit sur l'emplacement d'une résidence épiscopale et transformé par les Jésuites en 1758, le « Théâtre de Valère » abrite depuis 1944 le théâtre principal de la ville de Sion, lieu de loisir et de spectacles.

Informations pratiques :

Sion, Château de Tourbillon, samedi 10, de 10h à 18h, animations, Château de Tourbillon, depuis la gare de Sion 30 min à pied

Sion, Musée d'histoire du Valais : samedi 10, de 11h à 18h, activité familiale, rdv à Valère, accès depuis la gare 30 min à pied

Sion, Basilique de Valère : dimanche 11, à 14h, visite musicale et visite guidée, Basilique de Valère, depuis la gare de Sion 30 min à pied

Sion, Piscine de la Blancherie samedi 10, à 10h, visite guidée, rdv devant l'entrée principale, Rue de la Bourgeoisie 20, depuis la gare de Sion 10 min à pied

Sion, Médiathèque Valais, samedi 10, à 10h et 13h30, visites guidées, Les Arsenaux, Rue de Lausanne 45, depuis la gare de Sion 15 min à pied

Sion, le « Casino » et le Théâtre de Valère, samedi 10 et dimanche 11, à 10h, 14h et 16h, visites guidées, devant l'entrée du « Casino », Rue du Grand-Pont 4, depuis la gare de Sion 15 min à pied

Le district d'Hérens propose des visites à Ayent, à Evolène, à Hérémence et aux Haudères

Au Musée valaisan des bisces, ancienne maison d'habitation bâtie au 17^e siècle, découvrez l'ingéniosité des montagnards ainsi que les enjeux de la rénovation d'un bâtiment historique. Au travers d'un même objet patrimonial, faites dialoguer savoir-faire passés et présents et découvrez des questions liées au patrimoine et à sa conservation.

A Evolène, dans une communauté marquée par la charge du travail et par la recherche de l'efficacité, quel rôle et quelle place le divertissement peut-il occuper ? Partez à la découverte de la société des loisirs, de l'esprit de la fête et des jeux d'antan.

Aux Haudères, des éleveurs de la vache d'Hérens vous présentent cette race emblématique et leur lieu de combat – les arènes. Les modes d'élevage des bovins domestiques racontent le lien indissociable entre l'homme et l'animal dans son environnement quotidien. L'exemple du Valais et de la race d'Hérens, démontre une réelle ethnoculture de l'élevage. A travers les familles d'éleveurs, les "généalogies" de bêtes, la passion des liens qui les unissent, on découvre l'extraordinaire richesse de ce patrimoine culturel immatériel important.

Découvrez le village d'Hérémence, son insolite église, son musée et ses autres petits Secrets. Rendez-vous ensuite au Moulin pour la fabrication du pain et la découverte d'une spécialité du terroir. La chambre du meunier et le four banal sont à proximité et vous accueillent pour un bond dans l'histoire.

Dans l'après-midi, partez à la conquête des trésors d'hier et d'aujourd'hui et découvrez le patrimoine d'Hérémente autrement. Entre objets du passé, visite de lieux insolites et découvertes surprenantes, ce jeu de piste vous promet de jolis moments en famille ou entre amis et crée du lien avec les habitants

Pour une expérience insolite, Voyagez avec le Saurer 2cm 4*4, 1951 qui conduisait les ouvriers au barrage lors de sa construction. Plongez dans les années 50 et sentez l'atmosphère de ce chantier titanesque ! La visite sera guidée et commentée par une historienne spécialisée, et suivie d'une agape et d'un verre. (visite payante)

Informations pratiques :

Ayent, Musée valaisan des Bisses : dimanche 11, à 10h et à 14h, visite guidée et conférence, Rue du Pissieu 1, depuis la gare de Sion bus 351 ou 353 jusqu'à l'arrêt « Botyre (Ayent), bif. Blignou », puis 2 min à pied

Evolène : dimanche 11, à 11h30, conférence et présentation des divertissements, depuis la gare de Sion, bus 381 jusqu'à l'arrêt «Evolène, village», puis 6 min à pied

Les Haudères : samedi 10, à 13h30 et 15h, visites guidées et présentation, Hérens Arena, Rte principale 31, depuis la gare de Sion, bus 381 jusqu'à l'arrêt «Les Haudères, Praz do Lauc», puis 10 min à pied

Hérémente :

samedi 10, de 10h à 16h30, visite commentée et démonstration de fabrication de pain, rdv à l'office du Tourisme, Rte principale 19, depuis la gare de Sion, bus 372 jusqu'à l'arrêt « Hérémente »

dimanche 11, à 9h30 et à 14h, visite commentée et jeu de piste, rdv à l'office du Tourisme, Rte principale 19, depuis la gare de Sion, bus 372 jusqu'à l'arrêt « Hérémente »

Le district de Sierre propose des visites à Sierre, à Flanthey, à Saint - Luc, à Ayer et à Zinal et

Le Château de Vaas accueille les amoureux de patrimoine et d'oenologie. Au cœur d'un hameau typique, cette bâtisse historique, avec ses rares peintures murales, célèbre le cornalin. Au gré de ses salles boisées au charme séculaire, une exposition retrace l'histoire de ce cépage valaisan. Découvrez cet endroit unique chargé d'histoire.

A Sierre, plusieurs visites sont prévues :

La Maison de Courten vous invite à découvrir les murs de la salle Marine ornées de 13 toiles peintes, datant de la seconde moitié du XVIIIe siècle (1771-1772) et attribuées à l'atelier du peintre Joseph Rabiato (1727-1784). La restauration de ces œuvres, achevée en 2014, a été confiée par la Ville à l'atelier Saint-Dismas et à Gisèle Carron, conservatrice-restauratrice d'art.

Le Théâtre Les Halles, installé dans les halles spacieuses d'une ancienne usine métallique, vous ouvre ses portes. Découvrez les coulisses d'un lieu industriel transformé en réel centre de création des arts de la scène.

Découvrez le site exceptionnel des Bains de Géronde et l'hémicycle de Bieri. Niché dans un des plus beaux paysages de la région, ce complexe datant de 1932, classé monument historique d'importance cantonale a été rénové en juin 2014 par la Ville de Sierre.

Dans le Val d'Anniviers :

Saint-Luc vous invite à une journée hors du temps, du salon de l'Hôtel Weisshorn (2337 m.) à son jardin alpin, de l'antique salle de bal de l'Hôtel du Cervin (1650 m.) à ses bains modernes, de la bibliothèque de l'Hôtel Bella-Tola (1650 m.) à sa douce terrasse. Aujourd'hui comme autrefois, des lieux de séjours mythiques proposent de précieux loisirs.

A Ayer, le temps d'une veillée, Bernard Crettaz vous fera découvrir les passe-temps des Anniviards. Jusque dans les années 1950-60, les Anniviards passaient des soirées autour du fourneau en pierreolaire. On jouait de l'harmonica et on racontait des histoires peuplées de revenants, de danseurs et de farces que les Anniviards pratiquaient comme un art.

Zinal vous invite à découvrir certains hôtels construits au XIXe siècle qui ont métamorphosé le village. Pénétrer dans l'Hôtel des Diablons d'Intersoc, qui a accueilli le Club Méditerranée, signifie être au cœur de l'un de ses symboles historiques. Depuis le télésiège en 1961 à la télécabine en 2020, l'évolution des remontées mécaniques est synonyme du développement des loisirs disponibles au plus grand nombre.

Informations pratiques :

Flanthey : samedi 10, à 18h, échange avec Nikolaus Bodenmüller et Dr. José Vouillamoz, suivi d'une visite commentée, Château de Vaas, parking gratuit

Sierre : samedi 10, à 10h, visite guidée, rdv Maison de Courten, Rue du Bourg 30, depuis la gare de Sierre, 10 min à pied

Sierre : samedi 10, à 17h15, visite guidée, rdv Théâtre Les Halles, Rte de L'Ancien Sierre 13, depuis la gare de Sierre, 20 min à pied

Sierre : dimanche 11, à 10h, visite guidée, rdv Bains de Géronde, Chemin du Grand Lac 27, depuis la gare de Sierre, 20 min à pied

Saint - Luc: samedi 10, à 9h30, visite guidée, rdv à l'office du tourisme, depuis la gare de Sierre, car postal 451 jusqu'à l'arrêt « Vissoie, poste », puis car postal 454 jusqu'à l'arrêt « Saint-Luc, Bella Tola », et à 13h30, visite guidée, rdv au funiculaire Saint-Luc

Ayer : samedi 10, à 18h, veillée avec Bernd Crettaz, rdv Maison bourgeoise d'Ayer, depuis la gare de Sierre, car postal jusqu'à l'arrêt « Vissoie, poste », puis car postal jusqu'à Ayer, puis 5 min à pied

Zinal : dimanche 11, à 9h30, visite guidée, rdv Office du Tourisme, depuis la gare de Sierre, car postal jusqu'à l'arrêt « Vissoie, poste », puis car postal jusqu'à l'arrêt « Zinal, centre »

Der Bezirk Goms bietet eine Führung in Fiesch, Lax und Niederwald

In Fiesch wird eine Führung rund ums Feriendorf Fiesch angeboten. Der Besucher erhält die Möglichkeit, den Bau der Architekten Paul Morisod, Jean Kyburz und Edouard Furrer zu entdecken. In

Begleitung einer Kunsthistorikerin wird der heutige Zustand und die Geschichte der Umbauten beleuchtet.

In Lax lädt der Siedlungsarchitekt Hans Imhof zu einer Führung der Siedlung Zillwald ein. Entdecken Sie einen Zeugen der modernen Architektur, der das Gleichgewicht zwischen Rücksichtnahme auf die topografische Situation und der einheimischen Architektur gefunden hat.

In Niederwald wird eine Museums- und Dorfführung der Station Ritz angeboten. Cäsar Ritz und Marie - Louise Ritz-Beck prägten die internationale Hotellerie der Belle Epoque. Erleben Sie Niederwald zwischen Bauernkultur und Luxushotellerie.

Praktische Informationen:

Fiesch: Samstag 10., um 10.30 Uhr, Dorfplatz, Steinhaus. Ab Bahnhof Fiesch, Bus 652 bis Haltestelle «Dorfplatz, Steinhaus»

Lax: Samstag 10., um 14 Uhr, Dorfplatz, Steinhaus. Ab Bahnhof Fiesch, Bus 652 bis Haltestelle «Dorfplatz, Steinhaus»

Niederwald: Samstag 10., um 10.30 Uhr und 16.15 Uhr, Dorfplatz, Steinhaus. Ab Bahnhof Fiesch, Bus 652 bis Haltestelle «Dorfplatz, Steinhaus»

Der Halbbezirk Östlich-Raron bietet eine Führung Grenchiols und Mörel an

Grenchiols: Sonntag 11., von 10.30 Uhr bis 14 Uhr, Dorfplatz, Steinhaus. Ab Bahnhof Fiesch, Bus 652 bis Haltestelle «Dorfplatz, Steinhaus»

In Grenchiols steht die Freizeitarchitektur für wenige und viele im Mittelpunkt. Im ersten Teil wird das Projekt «Poort A Poort» vorgestellt. Nach einem Spaziergang zur Talstation Betten wird die Entstehung und Funktion dieser wichtigen touristischen Infrastruktur präsentiert.

Certaines visites guidées se font sur inscription. Informations générales JEP Valais: www.vs.ch/patrimoine

Einige Führungen erfordern eine Anmeldung. Weitere Informationen ETD Wallis: www.vs.ch/denkmal